



USC

Mi Universidad

Litzy Moreno Rojas

Parcial: 4°

Psiquiatría

Medicina Humana

Semestre: 5°

FACTORES ETIOLÓGICOS DE LAS ADICCIONES

Las adicciones constituyen un fenómeno complejo, en la cual se encuentran implicado diferentes factores etiológicos como personales, sociales o familiares, y donde los modelos de causalidad lineal no son aplicables.

La conceptualización de las adicciones se encuentra a su vez muy influida por factores de orden heterogéneo: socioculturales e ideológicos, las representaciones sociales dominantes sobre las drogas, etc.

Familiares

Son los factores de riesgo más frecuentes en especial en el alcoholismo. Por lo general hay permisividad en el seno familiar, problemas de comunicación (maltratos, insultos, dominancia), pobres estilos disciplinarios, rechazo parental, abuso físico y sexual (particularmente en mujeres); hogares desintegrados (divorcio, separaciones), así como la falta de adecuada supervisión familiar.

Sociales

La sociedad es permisiva con el alcohol y en tal sentido desde que nacemos hasta nuestra muerte los eventos sociales están entremezclados con el alcohol, la disponibilidad de las bebidas etílicas juega un rol importante para el inicio del de sustancias ilegales. El machismo es otro atributo psicológico de base cultural que tiene mucha relevancia en los patrones de consumo de la sociedad.

Psicológicas/psiquiátricas

Trastornos Perturbadores de Conducta: Rebeldía con tendencia a transgredir las normas sociales, indisciplina, impulsividad y/o agresividad, hurtos o tendencia a vínculos con pandillas callejeras.

Trastorno de hiperactividad con déficit de atención que se refiere al niño(a) con problemas de inquietud, hiperactividad, impulsividad y serios problemas de atención con el resultante menoscabo en el rendimiento escolar.

Dada su inquietud e hiperactividad muchos de estos niños desarrollan problemas de conducta y con frecuencias estos cristalizan en problema con alcohol u otras drogas.

SECUENCIA AL USO INDEBIDO DE DROGAS:

El entendimiento de los antecedentes genéticos y neurobiológicos, tanto como las fuerzas externas que los influyen, puede guiar los programas de prevención:

- El estrés durante la niñez y adolescencia puede efectuar cambios en la trayectoria del desarrollo.
Las experiencias forman la estructura y el funcionamiento del cerebro en desarrollo.
- El impacto a nivel de expresión genética, y a nivel molecular que influyen la sensibilidad a las sustancias psicoactivas.
Consecuencias psicológicas y en el comportamiento a largo plazo.
Cambios en la actividad genética de las estructuras del cerebro, las que son responsables para las facultades críticas, por causa del estrés, forman parte de la base de este efecto.
- Resultados del comportamiento que luego son influidos diferencialmente por estos acontecimientos ambientales.
- Las estrategias basadas en esta información pueden apoyar en la identificación de las personas en riesgo y también los diferentes tipos de riesgo.

Influencias de macro nivel

Ingresos y Recursos: pobreza, personas sin hogar, estado de refugiado, trabajo infantil, falta de acceso a cuidados de salud.

Entorno social: normas antisociales, controles sociales informales pobres, falta de cohesión social, desconexión, falta de capital social, conflicto/guerra, exclusión social, desigualdad, discriminación.

Entorno Físico: abandonados, viviendas precarias, desordenes en el barrio, acceso a alcohol, tabaco, otras drogas, armas de fuego, falta de acceso a alimentos nutritivos.

Influencias de micro nivel

Influencia escolar: educación primaria de mala calidad, clima escolar negativo, ausentismo escolar, falta de programas de educación y prevención de la salud, falta de actividades después de la escuela.

Influencias de amistades: amigos antisociales, modelos, exposición al alcohol, tabaco, otras drogas, violencia, crímenes, falta de vigilancia de los padres de las relaciones con amigos, tecnología de redes sociales.

Influencia Familiar: falta de participación y vigilancia, crianza ruda, abusiva o negligente, modelos de conducta negativa, negligencia por la condición física, ambiente estresante, caótico, consumo de sustancias por los padres.

Características personales

Desarrollo neurológico: retrasos en el lenguaje, problemas cognitivos, pobre toma de decisiones y resolución de problemas.

Reactividad al estrés: deficiencia en la regulación de las emociones y percepción, respuestas fisiológicas desreguladas, afrontamiento pobre.

Rasgos de salud mental y personalidad: búsqueda de sensaciones, agresividad, inatenta, impulsivo, problema de salud mental.

Resultados primarios

Abuso de sustancias y problemas relacionados: fracaso académico, habilidades de competencia social pobres, mala autorregulación. problemas de salud mental, mala salud física.

La prevención de las drogas debe guiarse por una selección adecuada de los factores de riesgo y protección. Tradicionalmente han tenido interés sobre todo los factores individuales y los comunitarios más ligados a la marginación, pobreza, etc. Pero en la actualidad el consumo de drogas recreativas depende de condiciones totalmente nuevas: la cultura recreativa nocturna de fin de semana y la industria recreativa que ha generado una oferta importantísima de este tipo de diversión, en el cual la música, el baile y el consumo de drogas recreativas ocupan un lugar importante.

Los jóvenes que participan de estas actividades lo hacen de forma muy frecuente y son preferentemente de clase media, buenos estudiantes, con baja percepción de problemas por el uso de drogas e interesados en sus efectos.

Se destaca la importancia de la mujer como nueva consumidora de drogas.

La prevención para que sea eficaz debe tener en cuenta los aspectos culturales, cuestionando directamente la lógica recreativa actual y debe conseguir un pacto con la industria recreativa.

(Sonora)

Bibliografía

Sonora, I. T. (s.f.). *ITSON*. Recuperado el 18 de Diciembre de 2022, de Aspectos Tecnicos-Practicos de las Adicciones :

<http://biblioteca.itson.mx/oa/psicologia/oa1/adicciones/a8.htm#:~:text=Las%20adicciones%20constituyen%20un%20fen%C3%B3meno,causalidad%20lineal%20no%20son%20aplicables.>